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«СКАЗОЧНАЯ»  
СВЕЖЕСТЬ БЕЛЬЯ –
заслуга машиниста по стирке Светланы Бровчук

 #вномере

НАШИ НОВОСТИ

Новоселье за 
пределами округа

Из районов Крайнего 
Севера можно пере-

браться на юг Тюменской обла-
сти или в любой регион страны –  
это зависит от условий програм-
мы переселения. Муравленков-
цы, отработавшие на Севере 
минимум 15 лет, активно поль-
зуются возможностью сменить 
место жительства. 

2

«Самое главное для че-
ловека – воспитание, а 

потом уже образование», – счи-
тают супруги Гамзатовы, вырас-
тившие пятерых детей.  Мусли-
мат Гамзатова удостоена медали 
«Материнская слава Ямала».

7

В рамках партисипа-
торного бюджетирова-

ния школьники и их родители, 
а также педагоги могут решить, 
какой должна быть среда в об-
разовательном учреждении. По 
одному проекту уже реализует-
ся в восьми образовательных 
учреждениях Муравленко. 
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Уютная школа

Многодетные и 
счастливые

 zЕкатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@muravlenko.media

В прачечной детского сада «Сказка» пахнет 
свежим глаженым бельем. На стеллаже 
ровными стопочками лежат простыни и 
наволочки, пододеяльники и полотенца, 
скатерти и белые халаты, в соседнем 
помещении мерно гудят стиральные машины. 
Хозяйка этого царства чистоты и свежести – 
машинист по стирке Светлана Юрьевна Бровчук. 

Более двадцати лет – с тех 
пор, как приехала на Север, 
она заботится о том, чтобы 
малыши спали на чистом 
белье, а у персонала всегда 
были свежевыглаженные ха-
латы. В прачечной детского 
сада Светлана Бровчук – един-
ственный сотрудник. А хозяй-
ство немалое. По графику еже-
дневно в стирку отправляется 
40 комплектов постельного 
белья, около двух десятков по-

лотенец, халатов, салфеток. 
По мере необходимости ос-
вежаются шторы, покрывала, 
костюмы для утренников и 
многое другое. 

Плюс за день набирается 
корзинка внеплановой стир-
ки. Малыши – они такие! За 
обедом уронили что-то на 
скатерть, выпили компоти-
ка больше обычного, а потом 
крепко заснули – вот и случа-
ются разные неожиданности…  

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Конечно, вещи загружаются 
в машину, там же и сушатся. А 
вот перегладить всё это, при-
чем с двух сторон для лучшей 
дезинфекции, должна прачка. 
Попробуйте-ка выгладить под-
ряд несколько десятков под-
одеяльников. Если нет сно-
ровки и привычки, уже через 
пару часов утюг покажется 
пуд овым. Но Светлана Юрьев-
на справляется и не считает 
свою работу тяжелой. 

– Так меня воспитали – свое 
дело надо делать на совесть. 
Если работаешь в детском саду –  
по-другому нельзя. Здесь всё 
должно быть свеженьким и чи-
стым. Смотрю на стопки вы-
стиранных глаженых вещей –  
и на душе радостно, – делится 
наша героиня. 

Она считает себя очень счаст-
ливой. С мужем Ярославом Ва-
сильевичем вместе уже 42 года. 
Две дочери, пять внуков. 

– Дочери получили хорошее 
образование. Старшая Мария –  
директор школы, живет с се-
мьей «на земле», младшая 
Анна здесь, в Муравленко, 
трудится в отделе кадров, – с 
гордостью говорит Светлана 
Юрьевна. 

Многие муравленковцы 
знают ее как мастерицу по 
вышивке, чьи работы зани-
мали достойные места на го-
родских выставках рукоделия. 
Немало своих изделий пода-
рила родным и знакомым. И 
всё, к чему она приложит руку, 
получается удачным. Сейчас 
за окном прачечной «Сказ-
ки» зимует огород, высажен-
ный и ухоженный Светланой 
Юрьевной. Летом здесь растут 
цветы, свекла, морковь, кар-
тофель, горох. А когда поспе-
вают клубника и малина, вся 
детвора угощается с большим 
удовольствием!



2 Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 46 (1383)
12 ноября 2020 года

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media  

Сегодня в округе действуют две программы 
по переселению из районов Крайнего 
Севера – федеральная и окружная в рамках 
мероприятий программы «Сотрудничество». 
Первая предусматривает переезд в любой 
другой регион страны за пределами Севера, 
вторая – на юг Тюменской области, включая 
город Тюмень. Муравленковцы активно 
пользуются этой возможностью.  

В 2020 году по федеральной 
программе переселения му-
равленковцы получили пять 
жилищных сертификатов.

Очередь окружной про-
граммы «Сотрудничество» 
продвигается быстрее. В этом 
году 20 муравленковских се-
мей уже реализовали свою 
льготу и переехали в город 
Тюмень, еще две готовятся к 
переселению. 

УСЛОВИЯ 
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ

Напомним, стать участ-
никами федеральной про-
граммы могут муравлен-
ковцы, которые приехали на 
Крайний Север не позднее  
1 января 1992 года и отрабо-
тали здесь не менее 15 лет. 
Государственный жилищный 
сертификат им вручают толь-
ко в том случае, если семья 
раньше не получала соци-
альную выплату на пересе-
ление из районов Крайнего 
Севера и не имеет собствен-
ного жилья на «большой зем-
ле». Средства сертификата 
можно направить на покуп-
ку квартиры или частного 
дома как на первичном, так и 
на вторичном рынке жилья. 
Главное – чтобы оно не было 
аварийным.

А вот участникам окруж-
ной программы «Сотрудни-
чество» разрешено приоб-
ретать жилье только в ново-
стройках или строящихся 
домах на юге Тюменской 
области. 

– Условия для участия в 
программе «Сотрудниче-
ство» схожие: чтобы встать в 
эту очередь, жителям также 
необходимо отработать на 
Крайнем Севере не менее 15 
лет, – объясняет начальник 
отдела жилищно-социаль-
ных вопросов управления 
муниципального имущества 
Елена Сергеева. – Помощь 
окажут только тем, у кого 
нет жилья за пределами рай- 
онов Крайнего Севера и кто 
ранее не получал аналогич-
ную финансовую или иму-
щественную помощь. Есть 
одно условие – при переезде 
участникам программы не-
обходимо предоставить свое 
жилье муниципалитету. Это 
касается как собственников, 
так и нанимателей жилых 
помещений.  

После получения госу-
дарственного жилищного 
сертификата участникам фе-
деральной программы не-
обходимо реализовать свое 
право в течение семи меся-
цев, окружной программы 
«Сотрудничество» – за три 
месяца. 

ОТЛИЧНАЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ! 

Любовь Баукина еще не-
давно жила в Муравленко. 
Сейчас она – тюменка: не-
сколько лет назад купила 
квартиру в районе «Плеха-
ново» и очень рада тому, что 
удалось переехать в город, 
где живут ее дети.

– Мы сначала участвовали 
в федеральной программе 
переселения: планировали 
купить квартиру в Респу-
блике Башкортостан, – рас-
сказывает женщина. – Но 
для нас условия окружной 
программы оказались более 
выгодными. Поэтому мы вы-
брали «Сотрудничество» и 
переехали в Тюмень. За по-
следние годы город сильно 
изменился и продолжает 
расти и развиваться. То же 
самое могу сказать про наш 
жилой комплекс «Плехано-
во»: вот уже достраивают два 

детских сада, скоро рядом с 
нами появится школа. Центр 
рядом, в 10 минутах езды. А 
квартиру мы купили с ре-
монтом и мебелью. У меня 
теперь огромная кухня – 20 
квадратных метров. Условия 
участия в программе, дей-
ствительно, выгодные. Нам 
как участникам окружной 
очереди выплатили почти 4 
миллиона рублей. Мы немно-
го добавили и купили квар-
тиру здесь. Поэтому я считаю, 
что «Сотрудничество» – это 
отличная возможность во-
плотить мечту в жизнь. 

ЖЕЛАЮЩИМ 
НУЖНО ЗАЯВИТЬСЯ  

Сумма выплаты для од-
них и тех же участников двух 
очередей, действительно, 
может разниться. При расче-
те социальной выплаты про-
граммы «Сотрудничество» 
учитывается количество 
членов семьи, поскольку 
площадь покупаемого жи-
лья должна соответствовать 
норме предоставления – а 
это по 18 квадратных метров 
на каждого домочадца. Так-
же сумма зависит от стои-
мости квадратного метра в 
регионе переезда, которая 
устанавливается приказом 
Минстроя России. На раз-
мер выплаты влияет и стаж 

работы на Крайнем Севере: 
чем он больше, тем выше 
умножающий коэффициент, 
который применяется при 
расчете итоговой суммы.   

Сейчас в федеральной 
очереди на получение госу-
дарственного жилищного 
сертификата для переселе-
ния из районов Крайнего 
Севера состоят около 900 
муравленковских семей. В 
окружной программе «Со-
трудничество» участвуют 
более 800 жителей. Каждый 
год они могут участвовать 
в заявочной кампании, ко-

торая проводится для же-
лающих переехать на юг 
Тюменской области в сле-
дующем году. Для желаю-
щих осуществить свою меч-
ту, например, в 2022 году, 
она пройдет с 1 января по 
1 июля 2021 года. А в конце 
прошлого года в «Сотрудни-
чество» внесли изменения –  
теперь участников про-
граммы, проживающих в 
аварийных домах, ставят в 
отдельную очередь, и они 
получают первоочередное 
право на переезд. Так, для 
переселения в Тюмень в 
2021 году в Муравленко за-
явились более 300 семей, 50 
из них проживают в аварий-
ных домах.

 #детали

 zДарья Тюменцева, tyumenceva.
dr@muravlenko.media 

В Муравленко растет 
стоимость жилья на 
вторичном рынке.  
По словам риелторов, 
этому есть несколько 
причин, и основная 
из них – активная 
реализация на 
территории города 
различных жилищных 
программ. 

Так, до конца 2024 года на Ямале 
планируется расселить миллион 
квадратных метров аварийного 
жилья. Переселение осуществля-
ется двумя способами: владель-
цам «деревяшек» предоставля-
ют равнозначные квартиры в 
новостройках или выплачивают 
компенсацию за их ветхое жи-
лье, которую можно направить на 
покупку нового. Именно по этой 
причине в городе несколько лет 
назад возрос спрос на недвижи-
мость на вторичном рынке. И это 
позволило продавцам поднять на 
нее цену.
– Муравленковцы сейчас очень 
активно покупают квартиры, – рас-
сказывает руководитель агентства 
недвижимости Ольга Таможен-
никова. – Это не только жители 
аварийных домов, но и молодые 
семьи, которые получают серти-
фикаты на улучшение жилищных 
условий. На ситуацию повлиял 
также сниженный процент по ипо-
теке.
Риелторы отмечают, что цена 
на квартиры возросла в августе. 
Самый большой прирост дали 
однокомнатные квартиры – их 
стоимость в зависимости от от-
сутствия или наличия ремонта 
поднялась на 150-200 тысяч руб- 
лей. На 100-150 тысяч выросли 
«двушки». А вот трехкомнатные 
квартиры не пользуются особым 
спросом, поэтому средняя цена на 
них так и осталась в районе трех 
миллионов рублей.
Отметим, на фоне других ямаль-
ских городов цены на квартиры в 
Муравленко не самые большие. В 
городе удалось сохранить баланс 
между ценой и спросом, о чем 
не раз предупреждал губернатор 
Ямала Дмитрий Артюхов, отмечая, 
что при активной работе муници-
палитетов по покупке жилья на 
«вторичке» важно не разогреть 
рынок.
Для реализации той же программы 
по переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда управ-
ление муниципального имущества 
на протяжении уже нескольких лет 
покупает квартиры на вторичном 
рынке у жителей города – ежегод-
но около ста квартир. По словам 
специалистов УМИ, которые также 
наблюдают за ростом цен на не-
движимость, в первом полугодии 
2019 года средняя стоимость од-
ного квадратного метра жилья в 
Муравленко составляла 33 тысячи 
рублей, а в этом году – свыше 41 
тысячи рублей.

«Квадраты» 
дорожают

 #возможность

«СОТРУДНИЧЕСТВО» В ДЕЙСТВИИ
В 2020 году 27 семей из Муравленко переедут в Тюмень

При покупке квартиры в Тюмени мы 
доплатили совсем немного, поэтому 
программа «Сотрудничество» – это 
отличная возможность воплотить мечту  
в жизнь. 

“

 ] По условиям программы, участники «Сотрудничества» могут приобрести жильё  
в новостройке или строящемся доме
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Если говорить о причинах 
появления больших начис-
лений за ОДН (общедомовые 
нужды), то каждый случай 
нужно рассматривать инди-
видуально. Хотя механизм рас-
пределения «лишних» кубов в 
многоквартирных домах еди-
ный. Если в доме установлен 
общедомовой узел учета, то 
расчет производят по факти-
ческому расходу воды в доме: 
из показаний этого счетчика, 
который фиксирует общий 
объем потребления в «много-
квартирнике», вычитают сум-
му использованных ресурсов 
в отдельных квартирах – там, 
где установлены индивиду-
альные приборы учета и где 
жильцы рассчитываются по 
нормативу. Разницу распре-
деляют по всем квартирам. 
Для этого ее умножают на со-
отношение площади отдельно 
взятого жилого помещения на 
общую площадь дома. То есть 
чем больше занимаемая вами 
квартира, тем большую долю 
из этой разницы вы оплачи-
ваете.

ПЕРЕЛОЖИЛИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

До 2017 года вопросов по на-
числениям за воду, потрачен-
ную на общедомовые нужды, 
действительно, было много. 
Дело в том, что разница между 
показаниями общедомового 
узла учета и суммой потреб-
ления в квартирах была боль-
шой. Причина – некоррект-
ные показания, передаваемые 
жильцами многоквартирного 
дома. Тогда часто фиксиро-
вались и воровство комму-
нальных ресурсов, и несвое-
временная передача данных 
счетчиков. Но были и аварии в 
инженерных сетях дома, когда 

вода утекала в подвал, а опла-
чивать эти кубы приходилось 
собственникам дома. 

В 2017 году ответственность 
за ОДН возложили на управ-
ляющие компании и пере-
несли их из коммунальных 
услуг в жилищные. Сейчас в 
квитанциях муравленковцев 
объемы потребленных ресур-
сов – воды, электроэнергии, 
отопления, использованных в 
целях содержания мест обще-
го пользования, находятся в 
перечне жилищных услуг с 
аббревиатурой «СОИ» – на со-
держание общедомового иму-
щества. 

– У управляющей компании 
и жильцов есть возможность 
путем проведения общего со-
брания выбирать механизм 
начисления за ОДН, то есть 
решить, как жильцы будут 
оплачивать ОДН: по специ-
альному нормативу или по 
показаниям общедомовых уз-
лов учета, – рассказывает на-
чальник управления жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Администрации города Ирина 
Кузнецова. – И в большинстве 
домов владельцы квартир вы-
брали второй вариант, то есть 
решили рассчитываться по 
формуле. Поэтому у них разни-
ца между показаниями обще-
домового узла учета и суммой 
индивидуальных счетчиков 
распределяется пропорцио-
нально занимаемой площади 
на все помещения в доме.

ОБЪЁМЫ СОКРАТИЛИСЬ 
ВДВОЕ 

– В последние годы мы со-
вместно с ресурсоснабжающей 
компанией «Ямалкоммун-
энерго», Администрацией го-
рода провели большую работу 
по уменьшению объема энер-

 #подробности

КТО ПЛАТИТ ЗА ОБЩЕДОМОВЫЕ НУЖДЫ?
Механизм начисления «ничейных» кубов в многоквартирном доме

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media  

Начисления за воду в графе «ОДН» 
муравленковцы бурно обсуждали несколько 
лет назад, когда в многоквартирных домах 
начали устанавливать общедомовые узлы 
учета. Жильцы недоумевали, увидев в 
квитанциях за жилищно-коммунальные услуги 
большие суммы за «ничейные» кубы, которые 
распределяются между всеми собственниками. 
Сейчас проблема не такая масштабная, но 
вопросы по принципу начислений среди 
жителей периодически возникают. 

 ] /ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» 

горесурсов на общедомовые 
нужды, – рассказывает дирек-
тор одной из управляющих 
компаний – ООО «ЖЭК-1» Ми-
хаил Никитин. – В квартирах 
массово начали устанавливать 
антимагнитные пломбы, чаще 
стали посещать потребите-
лей контролеры, которые про-
веряют корректную работу и 
правдивость индивидуальных 
показаний узлов учета. Если 
в 2017 году, например, объем 
ресурсов на ОДН достигал 40 
тысяч кубометров, то сейчас –  
23. То есть расход сократил-
ся почти вдвое. Но проблема 
больших начислений перио-
дически возникает в тех или 
иных домах. Полностью ее 
позволит решить только дис-
циплина в доме – если все 
жильцы будут своевременно и 
правдиво подавать показания 
своих приборов учета.

В управляющей компании 
приводят пример, по какой 
причине могут резко возра-
сти расходы в графе «СОИ» в 
многоквартирном доме. Если 
собственник из-за долгого от-
сутствия в городе в течение, 
например, года не сдает пока-
зания узлов учета в квартире, 
оплату за воду ему в течение 
первых трех месяцев начис-

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11 / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112 / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52 / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57 / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78 / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122 / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 

преступлениях и происшествиях можно сообщить 

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко

8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)

ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 

психоневрологический диспансер» 

8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ляют по среднему расходу, за-
тем – по нормативу. Допустим, 
ему за этот период начислили 
100 кубов холодной воды. Че-
рез год он вернулся и подал 
показания. Но фактического 
расхода у него нет. За эти 100 
кубов ему делают перерасчет. 
И в этом месяце, когда с дома 
снимают сто кубов воды, на-
числения ОДН будут очень 
большими. Их распределяют 

по всем квартирам.
– А вопрос добросовестно-

сти соседей можно решить 
только путем переговоров 
друг с другом и взаимного 
уважения, – подводит итоги 
Ирина Кузнецова. – Если все 
вовремя и полностью пода-
ют показания счетчиков, то о 
больших доначислениях мож-
но забыть. 
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 #инициатива

 zАлёна Гафарова, gafarova.aa@muravlenko.media

В Муравленко материнский сертификат 
в беззаявительном порядке получили 
уже более ста семей. Оформление 
сертификата в проактивном режиме – одно 
из нововведений этого года в программе 
материнского капитала. Кроме этого, если 
ранее сертификат полагался семье при 
рождении или усыновлении второго и 
последующего ребенка, то с этого года он 
выдается родителям первенцев. Выросла 
и сумма сертификата. С 2020 года семьи, 
где родился или был усыновлен первый 
ребенок, получают 466 тысяч рублей, а при 
появлении второго – еще 150 тысяч. 

Как поясняет Айгуль Тух-
ватуллина, ведущий специ-
алист-эксперт Управления 
ПФР в г. Муравленко, с 15 
апреля сведения о рожде-
нии детей в Пенсионный 
фонд поступают из единой 
государственной системы 
ЗАГС, поэтому гражданам 
не требуется подавать заяв-
ление на получение матка-
питала. Такой формат гораз-
до удобнее, отмечают сами 
родители. Он позволяет не 
посещать лишний раз ве-
домства, при этом получать 
документы в современном 
электронном виде. Глав-
ное условие – иметь под-
твержденную учетную за-
пись на портале госуслуг.  
Обладателем электронного 
сертификата в этом году 
стала и Ольга Сковородина. 
В июле в их семье появился 
долгожданный первенец 
Роман. 

– Все очень быстро, ком-
фортно. Электронный сер-
тификат появился у нас 
буквально через несколько 
дней, – делится молодая 
мама. – Здорово, что никуда 
не нужно идти, заполнять 
кучу бумаг, собирать справ-
ки и так далее. 

Ольга признается: в то, 
что с этого года материн-
ский капитал полагается на 
первого ребенка, поверила 
не сразу. Почти полмилли-
она рублей для молодых 
родителей стали хорошим 
подспорьем. Направить 
деньги семья решила на 
погашение ипотечного 
кредита. 

– Мы взяли в банке справ-
ку об остатке основного дол-
га, принесли в Пенсионный 
фонд вместе с договором, и 
буквально в течение меся-
ца нам уже перечислили 
средства, – говорит Ольга 
Сковородина.

Направление средств 
на улучшение жилищных 
условий остается самым 
актуальным способом рас-
поряжения маткапиталом 
уже не первый год. Сейчас, 
к слову, сделать это гораздо 

проще, например, при по-
гашении основного долга 
по кредитному договору 
родители могут распоря-
диться капиталом прямо 
в банке, с которым ПФР за-
ключил соответствующее 
соглашение. При этом по-
сещать несколько различ-
ных ведомств не придется. 
Кроме этого, направить ка-
питал, как и прежде, мож-
но на образование детей, в 
том числе оплату детского 
сада, формирование нако-
пительной пенсии мамы, 
приобретение товаров и 
услуг для адаптации де-
тей-инвалидов, на полу-
чение ежемесячной вы-
платы, право на которое 
имеют семьи с низкими 
доходами.

– Между образователь-
ными организациями и 
территориальными орга-
нами Пенсионного фонда 
заключаются соглашения. 
Мамам сейчас достаточ-
но подать заявление в 
электронном виде на «Гос- 
услугах» о направлении 
средств маткапитала в 
высшие и средние специ-
альные образовательные 
учреждения, – поясняет 
Айгуль Тухватуллина. – 
Если данный вуз или кол-
ледж уже заключили соот-
ветствующее соглашение, 
то родителям предостав-
лять документы не надо –  
мы уже сами с этой обра-
зовательной организацией 
работаем. Если нет, то не-
обходимо в течение трех 
рабочих дней предоста-
вить нам нужные бумаги. 

Перечень образователь-
ных учреждений, с которы-
ми ПФР заключает соглаше-
ния, постоянно расширя-
ется. Сегодня он включает 
в себя почти шестьсот ву-
зов страны. Ознакомиться 
с ними можно на офици-
альном сайте Пенсионного 
фонда и там же получить 
подробную информацию о 
возможностях использова-
ния средств материнского 
капитала.

Получить легко, 
распорядиться просто  
Новые возможности маткапитала – 
в помощь семьям

 #поддержка

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media 

В этом году в образовательных учреждениях 
города в рамках «Школьного партисипаторного 
бюджетирования» реализовали восемь 
интересных и необычных проектов. Все они 
направлены на создание, ремонт и техническое 
оснащение школ и лицея, а также на организацию 
различных мероприятий для учащихся.

Благодаря этому проекту у 
школьников Муравленко по-
явилась возможность сделать 
свое образовательное учрежде-
ние лучше: оснастить его по по-
следнему слову техники и орга-
низовать рабочее пространство 
так, чтобы здесь можно было 
провести время с пользой и 
комфортом.

ОБЩИЕ ЦЕЛИ
– Для реализации проектов 

каждому образовательному уч-
реждению было выделено по 
300 тысяч рублей, – рассказы-
вает Ольга Чурилова, замести-
тель начальника управления 
образования Администрации 
города. – В эту сумму входит не 
только покупка, но и доставка и 
другие виды работ по установке 
необходимого оборудования и 
мебели.

Еще до начала реализации 
проектов ученики каждого 
класса предложили свои твор-
ческие идеи по улучшению 
школьного пространства, ос-
нащения помещений и про-
ведению новых необычных 
мероприятий. Голосование за 
проекты проводилось в онлайн-
формате в официальных груп-
пах школ города в социальных 
сетях. На финальном этапе к 
работе подключились педагоги, 
которые помогали своим подо-
печным составить и оформить 
заявку.

ВЕСЕЛО И БЕЗОПАСНО
В прогимназии «Эврика», 

например, переоборудовали 
актовый зал.

– В рамках проекта мы за-
купили музыкальное обору-
дование – ребята хотят, чтобы 
здесь всё звучало по-новому. 
Закупили световые кубы для 
проведения праздничных ме-
роприятий, а также пуфы – что-
бы детям было комфортно си-
деть в актовом зале, – объясняет 
старшая вожатая прогимназии 
Наталья Насырова.

Восьмиклассники первой 
школы инициировали и реа-
лизовали проект «Шкафчики-
локеры». Их уже установили 
в гардеробе школы. Каждому 
восьмикласснику сегодня до-
ступен свой персональный 
шкафчик, в котором он может 
хранить личные вещи.

– Нашим восьмиклассни-
кам теперь завидуют и стар-
шие, и младшие классы, –  
рассказывает заместитель ди-
ректора школы № 1 имени В. И. 
Муравленко Альбина Третьяко-
ва. – Родители учеников млад-
ших классов интересуются, 
можно ли и для них установить 
такие шкафчики. Девятикласс-
ники тоже хотят пространство 
для хранения личных вещей. 
Оно и понятно, в этих шкафчи-
ках все личные вещи будут в 
сохранности.  

КИНОТЕАТР НА УРОКАХ
Новое оборудование и ме-

бель для актового зала закупи-
ли не только в «Эврике», но и в 
третьей и четвертой школах, во 
второй и пятой организовали 
новые зоны отдыха для детей. 
А в многопрофильном лицее 
в этом году открылся целый 
кинотеатр. Идея возникла у ли-
цеистов в прошлом учебном 
году во время сессии «Стартуй 
в стартап». Юные предприни-
матели изучили механизмы и 
тонкости создания проектов, 
затем представили свои биз-
нес-предложения на суд ком-
петентного жюри. 

– Мы объединились в одну 
команду с учащимися из дру-
гих классов и стали рассуждать 
о том, что бы нам хотелось из-
менить в лицее, – рассказывает 
лидер инициативной группы 
Татьяна Бакушина. – Именно в 
это время зародилась идея соз-
дать уникальное пространство, 
где учебные материалы можно 
изучать с помощью кинемато-
графа.

– Хотелось разнообразить 
учебный процесс, сделать его 
более интересным и «живым», –  
продолжает лицеистка Анна 
Жижкина. – К тому же, оказа-
лось, что в лицее есть подходя-
щее помещение.    

Для учащихся «Школьное 
партисипаторное бюджетиро-
вание» – это отличная возмож-
ность попробовать в себя в роли 
разработчика, идейного вдох-
новителя и реализатора про-
екта, а также уникальный шанс 
создать что-то действительно 
нужное и полезное.

Заместитель губернатора 
ЯНАО, директор департамента 
финансов Альбина Свинцова: 
«Участвуя в данной практике, 
дети получат знания и навыки, 
которые обязательно пригодятся 
им в будущем, когда они захотят 
и уже будут знать, как сделать 
свой регион лучше, превращая 
его в место, в котором хочется 
жить и строить свою достойную 
жизнь».

СОЦИУМ

ОТ КИНОТЕАТРА 
ДО ШКАФЧИКОВ    
«Школьное партисипаторное бюджетирование» 
позволило реализовать 8 проектов

 ] В рамках проекта в первой школе закупили шкафчики-локеры / ФОТО 

ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ТРИ ФРОНТА СВЯЗИСТА ЛЕПИХИНА 
Двоюродный дед Ирины Кашафутдиновой оставил письменные 
воспоминания о войне

 #бессмертныйполк

CMYK

 ] Александр Лепихин, 1985-1987 гг. / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИРИНЫ КАША-

ФУТДИНОВОЙ

 ] От работы связиста во многом зависел успех боевых действий на-
ших войск / ФОТО ИЗ РУНЕТА

 ] Боевой путь героя / ИНФОРМАЦИЯ С САЙТА PAMYAT-NARODA.RU

В БОЯХ 
ПОД СИНЯВИНО

«В день наступления под 
Синявино мы с командиром 
батальона сидели в снежном 
блиндаже (он напомнил мне 
«избушки», которые мы выка-
пывали в детстве в сугробах). 
Но как только батальон под-
нялся в атаку, немцы начали 
бить по нам из орудий и мино-
метов. Снарядами, упавшими 
поблизости, наше сооружение 
растрясло. Снежный наст, что 
был сверху, рухнул на нас. Хо-
рошо, что слой был не слиш-
ком толстым, и мы выбрались 
из-под завала.

Через несколько часов по-
сле начала наступления мы 
получили сообщение, что вы-
сота и немецкие траншеи за-
хвачены нашими войсками, 
но от батальона в 600 человек 
осталась лишь горстка людей –  
40 солдат и один ротный. Этот 
командир просил подкрепле-
ния, пока немцы не пошли в 
контратаку и не сбили наших 
с высоты.

Я передал его просьбу ко-
мандиру полка, и он отпра-
вил взвод автоматчиков, чело- 

век 25. Но и это было большим 
подкреплением. Командир 
батальона собрал всех связ-
ных и связистов, взял двух 
радистов из моего отделения 
и поставил на оборону заня-
тых нами траншей. Под вечер 
мы с командиром батальо-
на перебрались в немецкий 
блиндаж.

На другой день немцы под-
тянули эшелон на станцию 
Синявино. От нашего рас-
положения до эшелона было 
метров 800. Из блиндажа мы 
хорошо видели, когда немцы 
открывали двери вагонов. И 
вот, началось: одновременно 
раскрылись все двери состава, 
и немцы цепями двинулись 
прямо на нас. «Ну-ка, старший 
сержант, вызови «катюши», –  
говорит мне комбат. – Сейчас 
мы им покажем, где раки зи-
муют».

Команду по рации я пере-
дал вовремя. Немцы не дош-
ли до нашей траншеи метров 
двести, когда по ним ударили 
«катюши». Атака врага захлеб-
нулась. Все дальнейшие по-
пытки немцев столкнуть нас с 
высоты тоже не имели успеха. 

 zЮлия СИДАРЮК, sidaryuk.ul@muravlenko.media

(Начало в № 45 
от 05.11.2020)

ПОБЕДНОЕ 
НАСТУПЛЕНИЕ

После нескольких дней обо-
роны полк был отправлен на 
отдых. А однажды ночью нас 
подняли по тревоге и бросили 
на помощь нашим войскам. Это 
было под Нарвой, где советские 
танки прорвали оборону нем-
цев и ворвались в город.

Остаток 1943 года мы в ос-
новном обороняли Ленинград. 
В июле всех защитников города 
на Неве наградили медалью «За 
оборону Ленинграда». Лишь в 
январе 1944-го началось наступ- 
ление с целью окончательного 
освобождения Ленинграда от 
блокады, в результате которого 
наш Волховский фронт объеди-
нился с Ленинградским.

В феврале 1944 года мы пош-
ли на Карельский перешеек, 
взяли город Выборг. Стояли под 
Выборгом и готовились к даль-
нейшему наступлению. В это 
время Финляндия запросила у 
нашего правительства переми-
рие и вышла из войны. Помню, 
что в декабре 1944 года нас по-
грузили в эшелоны и повезли 
на Украину. Прибыли мы на 
Сандомирский плацдарм – это 
был уже 1-й Украинский фронт. 
В истории этот плацдарм изве-
стен своими тяжелыми боями.

Последнее, решающее на-
ступление на врага началось 
12 января 1945-го. В ходе этого 
наступления мне пришлось 
участвовать во многих бое-
вых действиях на польской, 
немецкой и чехословацкой 
территории. Бои шли почти 
беспрерывно. Немцы отсту-
пали, а мы двигались быстро, 
дыша им в затылок. Мне дово-
дилось работать на полковой 
радиостанции, держать связь 
с командованием дивизии. 
От качества работы зависело 
многое в успешном исходе бо-
евых действий наших войск.

Бои и стремительное дви-
жение вперед закончились 
для нашего полка 15 мая 1945 
года. Последним освобожден-

Александр Иванович Лепихин родился 20 ноября 1914 года в 
башкирском селе Дуван. 26 июня 1941 года призван на фронт 
Дуванским РВК. Воевал на Волховском, Ленинградском, 1-м 
Украинском фронтах. Был легко ранен. Награжден медалями «За 
отвагу», «За оборону Ленинграда». 
По профессии финансист. После войны работал заведующим 
Дуванским районным финансовым отделом. С женой Анной 
Нефёдовной они воспитали троих детей – Зою, Андрея и 
Владимира.  После выхода на заслуженный отдых Александр 
Иванович увлекался народным творчеством, был солистом в хоре 
ветеранов. Ушел из жизни 30 декабря 1996 года в возрасте 82 лет.

ным от фашистов населенным 
пунктом стал городок Наход в 
Чехословакии.

Демобилизовался я уже из 
Австрии, где мы стояли на де-
маркационной линии грани-
цы с американскими войска-
ми. Встреч с ними не было. 
Согласно Указу Президиума 
Вооруженных сил СССР от 25 
сентября 1945 года я попал 
под демобилизацию, и в на-
чале октября мы погрузились 
в эшелон и отбыли домой. 
Правда, я чуть было не попал 
в часть для отправки на вой-
ну с Японией, но наш вновь 
сформированный полк так и 
остался в запасе.

Выдающихся подвигов на 
войне я не совершил. Служил, 

как многие миллионы наших 
солдат, верой и правдой. Верой 
в нашу победу над врагом – 
германским фашизмом».

Из наградного листа:
…От имени Президиума Вер-

ховного Совета Союза ССР на-
граждаю медалью «За отвагу» 
начальника рации роты связи  
сержанта Лепихина Алексан-
дра Ивановича за то, что в 
боях с 20 февраля по 6 апреля 
1944 года проявил себя смелым, 
мужественным и отважным 
сержантом. В бою 21 февраля 
1944 года был ранен, но, не-
смотря на ранение, продолжал 
обеспечивать полк связью, чем 
содействовал успешному вы-
полнению боевой задачи…
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Родился 11 сентября 1914 года в селении 
Христиановское (сейчас город Дигора в 
Северной Осетии). В 1933 году призван 
в военно-морской флот. Окончил 
Ленинградское высшее военно-морское 
училище, Высшие специальные курсы 
командного состава Краснознаменного 
учебного отряда подводного плавания.  
С первых дней Великой Отечественной войны 
находился на боевом дежурстве, командуя 
подводной лодкой «М-117». 

Субмарина под командо-
ванием капитан-лейтенан-
та Кесаева несла дозорную 
службу на коммуникациях 
противника, десантировала 
разведгруппы в тыл фаши-
стов, осуществляла поиск и 
атаковала вражеские конвои, 
срывала перевозки воинских 
грузов между Крымом и пор-
тами неприятеля на Чёрном 
море. Не раз подлодка под-
вергалась бомбардировкам 
и атакам фашистских само-
летов, но благодаря умелому 
маневрированию и морской 
хитрости командира экипа-
жу всегда удавалось уйти из-
под ударов врага.

Осенью 1943 года подвод- 
ная лодка «М-117» вела па-
трулирование в северо-за-
падной части Чёрного моря, 
где фашисты усилили свои 
перевозки из Крыма в Одессу 
и к устью Дуная. У мыса Тар-
ханкут она атаковала очеред-
ной крупный конвой. Об этом 
боевом походе рассказыва-
ется в книге Г. И. Хорькова 
«Морские были»:

«Вечером 23 ноября под- 
водная лодка всплыла в трид-
цати милях северо-западнее 
мыса Тарханкут. Северный 
ветер усилился, и лодку рас-
качивало на довольно силь-
ной волне. Горизонт закрыл 
плотный моросящий дождь. 
Рассчитывая, что плохая 
видимость, дождь и сильное 

волнение моря не позволят 
противнику сразу же обна-
ружить лодку, Кесаев решил 
атаковать конвой в надво-
дном положении.

…Прямо на лодку шел вра-
жеский конвой, в поле зрения 
находилось несколько вра-
жеских кораблей. По левому 
борту подводной лодки про-
ходил сторожевой катер, 
справа, на расстоянии че-
тырех-пяти кабельтовых, –  
две быстроходные десант-
ные баржи. Несколько позади в 
мутной завесе дождя просма-
тривался силуэт какого-то 
более крупного судна. Собы-
тия разворачивались стре-
мительно. Кесаеву доложили 
о готовности торпедных 
аппаратов к стрельбе. Еще 
не зная, по какой цели будет 
стрелять, он приказал:

– Аппараты, товсь! Самый 
малый ход!

С одной из десантных 
барж в сторону «малютки» 
замигал затемненный луч 
сигнального прожектора.  
…Противник обнаружил под-
водную лодку. Под воду ухо-
дить уже поздно – атака со-
рвется, да и все корабли охра-
нения начнут забрасывать 
лодку глубинными бомбами.

– Что делать, товарищ 
командир? – настороженно 
обратился к Кесаеву вахтен-
ный сигнальщик.

– Что делать? Пиши! – от-
ветил Кесаев.

– Что писать, товарищ 
командир?

– Пиши, что хочешь! Боль-
ше пиши, пускай разбирают-
ся!

…Позднее, вспоминая 
этот эпизод, Астан Нико-
лаевич рассказывал: «Почему 
я приказал писать фонарем 
что попало? А что могли по-
думать в такой ситуации 
фашисты? Если не боятся, 
пишут, – значит, свои. А раз 
так, то нам уже не скры-
ваться нужно было, а больше 
шуму делать!».

Но вот, наконец, обнару-
жен транспорт водоизмеще-
нием 3000-4000 тонн. Его и 
выбрал Кесаев для атаки:

– Пли!
Торпеды пенными дорож-

ками потянулись к цели. Их 
след был хорошо виден в све-
те прожекторов. Промаха 
быть не могло. Лодка пошла 
на погружение. Над лодкой 
прошумели винты какого-то 
корабля. Потом стало тихо. 

Где-то в стороне раздалось 
несколько взрывов глубинных 
бомб, потом еще. На лицах 
моряков было радостное не-
доумение: неужели это всё? 
Это было действительно всё. 
Атака, длившаяся всего шесть 
минут, принесла победу».

За годы Великой Отече-
ственной войны на Чёрном 
море субмарина под коман-
дованием Кесаева, по некото-
рым данным, совершила че-
тырнадцать боевых походов, 
потопила 6 транспортов и 3 
десантные баржи противни-
ка общим водоизмещением 
свыше 20 200 тонн.

За умелое командование 
подводной лодкой, образцо-
вое выполнение боевых за-
даний командования и про-
явленные при этом героизм 
и мужество капитан-лейте-
нанту Кесаеву Астану Нико-
лаевичу было присвоено зва-
ние Героя Советского Союза 
с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда». 
В июле 1944 года подлодка  
«М-117» и весь ее личный со-
став были награждены орде-
ном Красного Знамени.

В последние месяцы вой- 
ны и после ее окончания 
Астан Кесаев продолжил 
службу на Чёрном море, был 
командиром Охраны рейдов 
городов Сочи и Пицунды. Пре-
подавал в военно-морских 
высших учебных заведениях. 
Ушел из жизни в 1977 году, по-
хоронен на севастопольском 
кладбище Коммунаров.

В честь героя названы ули-
цы в городах Дигоре и Влади-
кавказе, улица и сквер в Се-
вастополе, школа, в которой 
он учился, и севастопольская 
средняя школа № 4. Его имя 
высечено на мемориальных 
плитах у обелиска Славы на 
Ансамбле мемориального 
комплекса «Сапун-гора».

 #цифрыфакты

Полководцы 
и рядовые 

На фронтах Великой 
Отечественной войны 
сражался каждый 
пятый житель Северо-
Осетинской АССР 
и Юго-Осетинской 
автономной области. 
Почти половина (более 
22 тысяч) из них не 
вернулись домой. 
На конец войны 
в списке осетин, 
получивших 
звание Героя Советского 
Союза, значились  
34 человека. 

В боях с немецко-фашистскими 
захватчиками четверо уроженцев 
Северной Осетии повторили под-
виг Александра Матросова. Это 
Иван Недвижай, Лазарь Дзотов, 
Александр Калоев, Азамат Кайту-
ков. Двое представителей респуб- 
лики повторили подвиг Николая Га-
стелло: воздушный стрелок-радист 
Лазарь Акоев в составе экипажа 
Героя Советского Союза майора  
Д. И. Жабинского и старший летчик 
лейтенант Иван Джанаев.
В числе прославленных воинов-
осетин есть и полководцы: дважды 
Герой Советского Союза, Герой 
Монгольской Народной Респуб- 
лики, генерал армии Исса Плиев, 
Герой Советского Союза, генерал 
армии Георгий Хетагуров, Герой Со-
ветского Союза, генерал-полковник 
Xаджи-Умар Мамсуров и многие 
другие. 
Вот некоторые имена Героев Со-
ветского Союза, этнических осетин.
Сергей Бицаев, командир звена 
845-го истребительного авиаци-
онного полка, воевал на 2-м Бе-
лорусском фронте. Совершил 263 
успешных боевых вылета, участвуя 
в 84 воздушных боях, лично сбил 16 
самолетов противника. 
Энвер Ахсаров, командир 227-го 
стрелкового полка 183-й дивизии 
Воронежского фронта. Звание при-
своено в 1944 году посмертно, за 
умелое руководство действиями 
полка и уничтожение живой силы 
и техники противника. 
Коста Кочиев, командир отряда 
торпедных катеров Черноморского 
флота, капитан-лейтенант. Совер-
шил более 250 боевых выходов в 
море со своим отрядом, уничтожил 
одну подводную лодку, три транс-
порта общим водоизмещением  
7 000 тонн, десять самоходных барж 
и другие боевые средства против-
ника. 
Бек Моргоев, старшина, коман-
дир саперного отделения. Звание 
присвоено за обеспечение своим 
частям переправы через Днепр под 
непрерывным огнем противника, 
захват и закрепление плацдарма 
на правом берегу.
Хаджимурза Мильдзихов, старший 
сержант. Находясь в тылу врага в 
составе истребительного отряда, в 
течение 30 минут один сдерживал 
наступление 250 солдат против-
ника и лично уничтожил около 
100 фашистов. Первым из осетин –  
участников Великой Отечествен-
ной войны, был удостоен высоко-
го звания. Среди многих наград 
Хаджимурзы Мильдзихова есть и 
британский Орден Георга. Толь-
ко четверо россиян награждены 
королевой Великобритании этим 
орденом.

По материалам интернет-изданий

ОСЕТИН
Астан Николаевич Кесаев 
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 #счастливывместе

Многодетный отец Нур-
магомед Гамзатов – один из 
первопроходцев Муравленко. 
Он приехал сюда по вызову 
сразу после армии, в октябре 
1986 года. Здесь уже жили его 
сестра с мужем. Молодой че-
ловек устроился электриком 
в «Суторма Энергонефть», а 
через год поехал на родину в 
Дагестан – жениться. 

– Мой выбор пал на лучшую –  
ту, которая сидит сейчас ря-
дом со мной, – с улыбкой глядя 
на жену, говорит Нурмагомед 
Гамзатович. – Посватались, 
получили согласие. До свадь-
бы мы практически не знали 
друг друга, только виделись 
издалека. Раньше ведь такого 
общения, как у сегодняшней 
молодежи, не было. Нам доста-
точно было знать  родителей. 
Мне хватало того, что я видел. 
Говорят, достаточно посмо-
треть на своего человека, и в 
сердце что-то происходит. Так, 
наверное, и у нас было. 

Немного побыв дома после 
свадебной церемонии, уже 
вместе с молодой женой он 

вернулся на Север. Это был 
1987-й. С тех самых пор Гам-
затовы живут и работают в 
Муравленко. 

О СЕМЬЕ И ДОЛГЕ
Многие знают, что в даге-

станских семьях главенствую-
щая роль отведена мужчине. 
Женщина – хранительница 
домашнего очага, она ответ-
ственна за приготовление 
пищи, создание уюта, воспи-
тание детей. Долг мужчины –  
обеспечить семью материально.

– Какие отношения у мужа 
и жены, уже зависит от них. 
В каждой паре они склады-
ваются по-своему. Думаю, то, 
что мы до сих пор вместе, вы-
растили и еще продолжаем 
растить детей, говорит о том, 
что наша семья сложилась, –  
улыбается Нурмагомед Гам-
затович. 

Сегодня он – частный пред-
приниматель, занимается ав-
тотранспортными услугами, 
мониторингом транспорта. 
Его супруга Муслимат между 
рождением детей работала в 

«ЧУВСТВО ПОДДЕРЖКИ 
ЗАРОЖДАЕТСЯ В БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ», - 
уверены многодетные родители Гамзатовы

прачечной детского сада «Сне-
жинка», потом – помощником 
повара в детском саду «Сол-
нышко». Сейчас многодетная 
мама находится на заслужен-
ном отдыхе. 

У старшей дочки Гамзато-
вых Патимат уже своя семья. 
С мужем, сыном и дочкой 
она живет в Муравленко. Сын 
Закир в свое время окончил 
Уральский экономический 
университет, сейчас работает 
аудитором в Москве. Он тоже 
обзавелся семьей. Экономи-
ческий факультет в вузе Ека-
теринбурга окончила и дочка 
Гамзатовых Айша. Год назад 
она вышла замуж и вернулась 
на Север. На 4-м курсе юриди-
ческого факультета в Екате-

ринбурге учится и сын Расул. 
Из-за пандемии вузы перешли 
на дистанционное обучение, 
и на днях он тоже приехал до-
мой. Самый младший ребенок 
Гамзатовых Ахмад пока учится 
в 6-м классе, увлекается борь-
бой и рисует.

НА СВОЁМ ПРИМЕРЕ
Своих детей Гамзатовы вос-

питывают так, как родители 
воспитывали их самих. Прежде 
всего, чтобы уважали старших, 
почитали родителей, бабушек 
и дедушек, помогали им.

– Важно, чтобы они жили 
дружно и понимали свое 
место в обществе, где бы ни 
находились – дома или на 
чужбине. Чтобы на них, об-

разно говоря, пальцем не по-
казывали, как порой делаю я, 
когда вижу невоспитанных 
детей, – говорит Нурмагомед 
Гамзатович. – Хочется, чтобы 
их ставили в пример другим. 
Так воспитывали нас. Мо-
жет быть, современный мир 
и диктует свои правила, но 
основные ценности жизни 
остаются незыблемыми. Са-
мое главное для человека –  
воспитание, а потом уже об-
разование. Ведь один невоспи-
танный ребенок может при-
нести проблем больше, чем 
семеро. Да и не всегда же мы 
будем молодыми и здоровы-
ми. Поэтому наши дети – как 
зерно: какое посеем, таким и 
будем питаться потом.

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

В семье Нурмагомеда и Муслимат Гамзатовых 
пятеро детей. Супруги не считают ее большой, 
ведь их родители в свое время вырастили 
и воспитали по семь детей. Многодетная 
семья – лишь одна из дагестанских традиций, 
передающихся из поколения в поколение. 
В этом году Муслимат Гаджимагомедовна 
Гамзатова будет награждена медалью 
«Материнская слава Ямала».

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media 

– Мужики шины пробивают, мы ремонтируем, 
накачиваем, ставим, пусть ездят дальше, – вот 
так, по-простому, начал рассказывать о своей 
работе вулканизаторщик Муравленковской 
транспортной компании Фёдор Греценко, 
водружая на специальный станок огромное, 
почти в человеческий рост, колесо. 

Вес самого маленького –  
более 100 килограммов, а 
самого большого достигает 
до 500. В день через руки ма-
стера проходит по 6-7 колес. 
Особенно большая нагрузка 
весной и осенью, при сме-
не сезонов. Удивительно, но 
тяжелым свой труд Фёдор 
Греценко не считает. Гово-
рит, рабочий процесс поч-
ти весь автоматизирован. 
Есть шиномонтажные стан-
ки, погрузчики, кран-балки.  

К тому же коллеги всегда гото-
вы прий ти на помощь. 

– Мы тут друг другу всегда 
помогаем, – говорит Фёдор Фё-
дорович. – Если уж совсем что-
то неподъемное или сложно 
разбирается, то подключаются 
и слесари, и водители. На про-
изводстве без этого никак. 

Фёдор Греценко в Мурав-
ленковской транспортной 
компании считается одним 
из самых опытных и уважае-
мых в коллективе работников. 

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 #лицатруда

Семь колёс в день – не предел
У Фёдора Греценко специальностей много, а любимая одна

Скромный, трудолюбивый, 
доб рый. Про таких говорят – 
человек команды. На пред-
приятие он пришел еще в 
шестнадцатилетнем возрасте. 
Сначала ходил в подмастерь-

ях. И постигал азы практиче-
ски всех ремонтных специ-
альностей. Учился перебирать 
двигатели в моторном цехе, 
в клепальном разбирался в 
тонкостях тормозной систе-

мы большегрузов. И сейчас 
при необходимости он может 
заменить любого слесаря на 
предприятии. 

С железом мастер не рас-
стается и в выходные дни. 
Их он предпочитает прово-
дить в гараже за ремонтом 
машины. Или дома за про-
смотром футбола. Последнее 
увлечение поддерживает 
вся семья: сыновья Вячеслав 
и Максим и даже супруга 
Тать яна. Болеть за любимую  
команду они предпочитают 
все вместе. 

Сегодня Фёдор Фёдорович 
признается, что даже не за-
метил, как пролетели эти 28 
лет в Муравленковской транс-
портной компании. На работу 
всегда шел с огромным же-
ланием. Делал ее с любовью. 
Обрел здесь надежных това-
рищей. И ему ни разу не хо-
телось что-либо изменить в 
своей жизни.
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ДЕЛО ВКУСА

 #любимоеблюдо

«ВСЁ ГЕНИАЛЬНОЕ – ПРОСТО!»
Кулинарный девиз Юлии Лабутиной

 zПолина Ошергина, 
oshergina.pu@muravlenko.
media

На обед в семье 
Юлии Лабутиной 
всегда подаются 
блюда, простые в 
приготовлении, 
они содержат 
минимум 
приправ и 
ингредиентов, но 
при этом на вкус – 
объедение! 

В Муравленко Юля жи-
вет с детства, покидала го-
род только на время учебы 
в университете. Работает 
в Многофункциональном 
клубе молодежных иници-
атив. В этот раз из-за пан-
демии почти всё лето при-
шлось заниматься только 
подготовкой отчетов, но в 
августе  она свозила груп-
пу детей в Крым. А теперь 
общительная и трудолюби-
вая Юля в качестве волон-
тера помогает колл-центру 
городской больницы при-
нимать звонки.

У нее дома нас встрети-
ли два прелестных мальчи-
ка. Старшему Исламу 8 лет, 
Султан всего на год млад-
ше брата. Шустрые ребята – 
начинающие хоккеисты, а 
еще мамины помощники. 
В городском конкурсе на 

лучший шашлык они ма-
стерски нанизывали мясо 
на шампуры. Юлия поде-
лилась секретом вкусного 
шашлыка – за полчаса до 
жарки в маринад нужно 
добавить киви. Мясо станет 
мягче, а вкус насыщеннее. 

Когда разговор зашел 
о семье, к нашей с Юлей 
беседе подключился Вла-
димир. Их история люб-
ви началась с социальных 
сетей, теперь они вместе. 
Мужчина в этом доме – 
спец по приготовлению 

супов, а стихия женщины –  
мясо. Копилка любимых 
рецептов всё время попол-
няется. Сейчас Юля осва-
ивает стейки правильной 
прожарки. Из специй она 
использует, как правило, 
только перец и лавровый 
лист.

– Когда близкие или дру-
зья пробуют мои блюда и 
спрашивают о рецепте, их 
удивляет, что приготов-
ление такое несложное, а 
получается очень вкусно. 
Я считаю, что не стоит про-

водить кучу манипуляций 
с продуктами. Всё гени-
альное – просто! – говорит 
наша героиня.

Для читателей Юлия и 
Владимир подготовили 
обед из двух блюд, отведав 
которые можно сполна на-
сладиться первозданным 
вкусом рыбы и мяса, и это 
всё благодаря отсутствию 
лишних приправ. А на де-
серт торт, тоже довольно 
простой в приготовлении, 
его вкус каждого окунет в 
детство.

Приятного аппетита!

CMYK

Ингредиенты

Ребра – 700-1000 г
Чеснок – 1 головка
Лавровый лист – 
5 шт.
Перец и соль – 
по вкусу

Приготовление

– В ребрах делаем надрезы, в которые кладем по-
резанные зубчики чеснока. Солим и перчим. Вместе с 
лавровым листом укладываем всё в рукав для запекания 
и ставим на ночь в холодильник. Утром зубочисткой де-
лаем проколы в пакете и отправляем в духовку на 1 час, 
затем разрезаем упаковку и запекаем еще 20-30 минут 
до образования румяной корочки.

Ингредиенты

Рыба (щекур 
и ершики) – 2 кг
Морковь – 1 шт.
Лук – 1 шт.
Пшено – 400 г
Картофель – 4 шт.
Лавровый лист, 
укроп, соль, 
перец черный – 
по вкусу

Приготовление

– Рыбу отвариваем в 4 литрах воды 20-30 минут. До-
бавляем порезанную луковицу и солим. Готовую рыбу 
вынимаем, а бульон процеживаем и варим в нем карто-
фель. Добавляем тертую морковь, пшено, в самом конце –  
перец и лавровый лист. Рыбу делим на крупные куски 
(можно отделить от костей) и возвращаем в уху.  

Уха двойная «Чтоб ложка стояла»

Свиные ребра в духовке

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 #гороскоп

Овен
У вас есть шанс создать проч-
ный фундамент для дальнейших 
достижений в работе и творче-

стве. Не позволяйте окружающим людям 
манипулировать вами, не идите на беско-
нечные компромиссы. 

Телец
Сейчас хорошо бы поучиться 
чему-то новому – от точных наук 
до психологии, или хотя бы ос-

воить приготовление необычного блюда. 
Поменьше поучайте окружающих, даже 
если очень хочется. 

Близнецы
Вы многое можете успеть, было 
бы желание. Направьте энер-
гию на достижение гармонии. 

Учитесь слушать, слышать и читать между 
строк. Вы получите информацию, которая 
изменит многое.

Рак
Наступает время, благоприятное 
для решительных действий и 
важных перемен. Желательно 

избавиться от груза мелких нерешенных 
проблем. Постарайтесь сохранять равно-
весие и не раздражаться. 

Лев
Можете смело приступать к вы-
полнению сложного задания. 
Однако старайтесь как можно 

меньше попадаться на глаза начальству, 
чтобы вас не загрузили дополнительными 
обязанностями. 

Дева
Не стоит превращаться в от-
шельника, вам надо почаще бы-
вать на важных деловых встре-

чах. Не нужно отстаивать свою позицию по 
мелочам, так вы можете пропустить что-то 
более существенное. 

Весы
На этой неделе вас поставят 
перед выбором, придется чет-
ко обозначить свою позицию 

в профессиональной сфере или в личной 
жизни. Прислушайтесь к дружескому совету, 
он будет весьма своевременным.

Скорпион
Делитесь сокровенным с люби-
мым человеком, он на вашей 
стороне. И вдвоем вы преодоле-

ете все преграды. Будут успешны проекты, 
связанные с искусством, юриспруденцией 
и медициной. 

Стрелец
Выясняя отношения и отстаивая 
свои права и независимость, на-
беритесь терпения и мудрости. 

Надо найти способ изменить ситуацию в 
свою пользу, не задевая чувств и интересов 
других людей. 

Козерог
У вас может возникнуть чув-
ство, что лучшее осталось по-
зади. Это не так, постарайтесь 

не предаваться унынию.  Будьте смелее, 
пора отказаться от сомнений и уверенно 
продвигаться вперед к цели.

Водолей
Именно сейчас решается нечто 
важное. Не отказывайтесь от до-
полнительной работы, это шанс 

получить повышение и премию. Можете 
рассчитывать на помощь друзей.

Рыбы
Эта неделя принесет вам не-
виданный прилив энергии, 
особенно тем, кто и так не лю-
бит сидеть на месте. Однако не 

стоит слишком распыляться и браться за 
несколько дел одновременно.

/По материалам интернет-изданий/

Торт «Стёпка-растрёпка»

Приготовление

– Режем маргарин ножом, добавляем муку, воду, 
соль и уксус. Тщательно вымешиваем тесто и ставим 
в холодильник на 20 минут. Затем раскатываем в 
круглый тонкий пласт, делаем проколы вилкой на 
корже и запекаем в духовке, не смазывая противень.

Для крема перемешиваем сахар и муку, добавляем 
яйца. Заливаем всё молоком и варим на медленном 
огне, постоянно помешивая, до загустения.

Коржи смазываем кремом и ставим в холодильник 
на ночь пропитаться. Один из коржей можно измель-
чить и использовать для посыпки.

Ингредиенты

Для коржей

Мука – 2,5 стакана
Маргарин – 1 пачка
Вода – 0,5 стакана
Уксус – 1 ч. л. 
Щепотка соли

Для крема

Сахар – 1,5 стакана
Яйца – 2 шт.
Мука – 0,5 стакана
Молоко – 2 стакана
Ванилин – 1 пакетик
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 #творчество

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media 

Гитара – верная подруга и умный собеседник 
настоящих романтиков. Кто-то владеет 
инструментом вполне профессионально,  
а кто-то подбирает аккорды и поет любимые 
композиции для себя и в компании друзей.  
В «Муравленко Медиа» провели онлайн-конкурс 
песен под гитару «Поющая струна». И пандемия 
не помешала: участники записывали свое 
исполнение на видео. 

Любимая песня в камер-
ном, домашнем формате – та-
кой подход нашел отклик и у 
подростков, и у муравленков-
цев постарше. 

– Все без исключения участ-
ники талантливые, а главное, 
смелые, – говорит автор идеи 
конкурса Радмир Хакимьянов, 
механик по обслуживанию те-
левизионного оборудования 
МАУ «Муравленко Медиа». – 
Ведь спеть на камеру в теле-
фоне и добиться хорошего зву-
чания не так-то просто. Как и 
следовало ожидать, репертуар 
оказался очень разнообразным. 
Звучали песни разных поко-
лений, один из участников 
исполнил авторскую компо-

зицию. Были и неожиданные 
версии известных произведе-
ний. Например, интерпрета-
ция хора половецких девушек 
из оперы «Князь Игорь». Вы-
брать лучших было непросто. 
Высокую планку нашему кон-
курсу задал Андрей Пархомен-
ко, передавший всю глубину 
песни «Бери шинель, пошли 
домой» Булата Окуджавы, он 
и стал обладателем Гран-при. 

Победителей определили в 
двух возрастных категориях. 
Часть участников уже получи-
ли свои призы – укулеле, гита-
ру, музыкальные аксессуары. 

А вот что говорят о себе и о 
конкурсе исполнители-при-
зеры.

О ЧЁМ ПРОПЕЛИ СТРУНЫ
В «Муравленко Медиа» подвели итоги музыкального конкурса

Валентин Паладий
По профессии – водитель. 

Дружит с гитарой с подрост-
кового возраста, первые лады и 
аккорды показал брат, который 
играл на бас-гитаре в сельском 
клубе. Сейчас, чтобы разучить 
новую композицию, пользуется 
интернетом: там много сай-
тов для самоучек. Для конкурса 
исполнил песню «Снилось мне», 
которую вот уже около трид-
цати лет слушают и поют по-
клонники Константина Николь-
ского и группы «Воскресение».

– Включаю в кабине песни 
Никольского, «Машины време-
ни», «ДДТ», «Кино» – и ребята 
молодые начинают интере-
соваться, что это за музыка, 
многие впервые открывают их 
для себя. Сегодня столько музы-
кальных каналов, столько жан-
ров, новых стилей, но многие 
напоминают частушки под 
бубен шамана. Я остаюсь ве-
рен песням своей молодости, –  
рассказывает Валентин. – В 
них есть смысл, подтекст, 
душа и гармония.

Анастасия Шевелева 
Девятиклассница Настя, за-

нявшая 1-е место в категории 
участников от 13 до 17 лет, 
играет на гитаре и поет, мож-
но сказать, профессионально. 
После семи лет учебы в дет-
ской школе искусств получила 
красный аттестат. Третий 
год учится по классу вокала. 
Сама сочиняет стихи и песни. 
А для исполнения композиции 
отбирает очень тщательно.  

– Мне надо вникнуть в 
смысл текста, прочувство-
вать песню, иначе ничего не 
получится. «Слёзы» Анет Сай 
зацепили, запали в душу, там 
говорится о трудностях, об их 
преодолении, – говорит Ана-
стасия. – «Милая, но в жизни 
есть не только боль. Сможешь 
засиять ещё ярче звезды». В 
песне привлекает светлое на-
чало, уверенность в том, что 
после плохого обязательно на-
ступит хорошее.

Андрей Харько 
Исполнил песню «Я так со-

скучился» Владимира Котляро-
ва. Жюри присудило ему второе 
место среди подростков.

Андрею 17 лет, он студент 
2-го курса Муравленковского 
многопрофильного колледжа. 
Меломан, но предпочитает 
русский и зарубежный рок. На 
вопрос, почему решил принять 
участие в конкурсе, отвечает: 

– Люблю гитару как ин-
струмент, дома у нас их че-
тыре штуки. Сейчас мечтаю 
о бас-гитаре. И вообще – лю-
блю играть на гитаре, поэто-
му решил попробовать свои 
силы в этом конкурсе, почему 
бы и нет? 

Инструмент Андрей освоил 
совсем недавно, около года на-
зад. Первые четыре аккорда 
ему показал отец, со школьных 
лет играющий на гитаре как 
любитель. Дальше сын уже не 
спрашивал, знакомился с ин-
струментом самостоятельно. 

– На гитаре играю только 
дома – для себя и, если есть на-
строение, для друзей, родных. 
Выбрал для конкурса песню «Я 
так соскучился», потому что 
она очень важна для меня, с ней 
связано много хороших момен-
тов, – рассказывает Андрей.

Обладатель Гран-при конкур-
са, педагог пятой школы, испол-
нил песню «Бери шинель, пошли 
домой» Булата Окуджавы.

 – Эту песню люблю с под-
росткового возраста, – рас-
сказывает Андрей Владимиро-
вич. – В свое время специально 
просил педагога-гитариста 
помочь выучить сложный ак-
компанемент. Со сцены песню 
пою с восьмого класса. Ролик 
был записан весной, когда я де-
лал урок ко Дню Победы. Мне 
осталось только оформить 
его как самостоятельное ви-
део. Равнодушно «Бери шинель» 
петь не могу – только на раз-

рыв аорты... Булат Окуджа-
ва тоже не просто поэт для 
меня. Началось всё с того, что 
несколько песен напела мне 
мама. Потом я отхватил пер-
вый диск-гигант в магазине и... 
«заболел». Окуджава оказался 
абсолютно родственным по-
этом и бардом. 

Для исполнителя песен под 
гитару, думаю, главное – най-
ти свою тему. Лирика, как у 
Митяева, или патриотическая 
патетика, как у Харчикова? А, 
может быть, сарказм и иро-
ния, как у Тимура Шаова? Песня 
«пойдёт», когда будет созвучна 
твоей душе.

Андрей Пархоменко 

Хормейстер, педагог по во-
калу ДК «Украина», получила 
музыкальное образование, но 
гитару освоила самостоятель-
но в старших классах, перени-
мая опыт у ребят-ровесников.  

– Первая мысль была – запи-
сать исполнение песни «Я буду 
помнить» Александра Иванова. 
Она у меня получилась более 
радостная и светлая, потому 
что с ней связаны лучшие воспо-
минания, – делится Айгуль. – «Я  
буду помнить» мы часто пели 

в компаниях, во дворе с друзья-
ми в беззаботные студенче-
ские времена, когда казалось, 
что впереди – тысячи дорог. 
Как молоды мы были! Потом 
началась взрослая жизнь, семья, 
заботы, и было как-то не до 
песен. Последние десять лет 
вообще к гитаре не прикаса-
лась. А тут взяла в руки – и 
оказалось, что пальцы помнят 
аккорды, и из текста ни слова я 
не забыла. Спела и заняла вто-
рое место!

Айгуль Галлямитдинова

Занял третье место во 
«взрослой» категории. Специ-
алист по работе с молодежью 
Многофункционального клуба 
молодежных инициатив. Еще 
в подростковом возрасте на-
чал писать стихи, потом по-
чувствовал, что «им не хвата-
ет музыки», и стал учиться 
играть на гитаре. В 18 лет 
заработал на собственный 
инструмент, и дело пошло 
быстрее. На сегодняшний день 
у него набралась целая коллек-

ция авторских музыкально-
текстовых произведений, с ко-
торыми он успешно выступил 
на состязаниях бардов. Так, 
с песней «Билли и Мэрри» он 
победил в «Ямальской студен-
ческой весне». В конкурсе «По-
ющая струна» Тимур оказался 
единственным исполнителем 
композиции собственного со-
чинения. «Аллергия» написана 
им около двух лет назад, и по 
признанию автора, особенно 
ему дорога.

Тимур Рахимов
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В ФОКУСЕ

КУБОК – НАШ! 
Сборная Муравленко выиграла окружное первенство по сётокан

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media 

Наш город на несколько дней стал центром 
притяжения сильнейших каратистов региона. 
В спортивной школе «Муравленко» состоялось 
25-е первенство Ямала по восточным боевым 
единоборствам в дисциплине сетокан,  
в котором приняли участие сильнейшие 
спортсмены из нашего города, Губкинского и 
Ноябрьска. 

В округе всё еще действует 
режим повышенной готовно-
сти, поэтому окружные соревно-
вания прошли без зрителей. И 
все присутствующие – участни-
ки турнира, тренеры и судьи –  
были допущены только при на-
личии отрицательного резуль-
тата теста на коронавирус.

– У нас ребята опытные, не 
первый год выступают в сбор-
ной, – рассказывает о своих по-
допечных тренер муравлен-
ковцев и президент Федерации 
восточных боевых единоборств 
ЯНАО Юрий Чалый. – Они ак-
тивно  участвуют в соревнова-
ниях уже много лет, в том числе 
в первенствах Европы и даже 
мира. Сейчас как раз идет отбор 
в сборную округа на 2021 год.

Борьба на этот раз разгоре-
лась нешуточная. В кумите, а 
это бой с противником, кото-
рый, как правило, проводит-
ся в полный контакт, судьи 
учитывали технику ведения 
поединка и его исход. Двенад-
цатилетний Иван Плященко 
из Муравленко одержал уве-
ренную победу в своей воз-
растной категории. 

– Я очень люблю сетокан, 
мой папа занимался им, и я 
всегда мечтал быть похожим 
на него, – рассказывает юный 
спортсмен. – Но сегодня, как 
мне кажется, немного не хва-
тило техники и точности.

Чуть меньше повезло Богда-
ну Даитбекову из Губкинского. 

Юноша занял третью ступень 
пьедестала почета.

– Противник был из Мурав-
ленко, мне не хватило немного 
стоек и скорости, – объяснил 
причину своего поражения 
спортсмен.

По регламенту, в состав 
окружной сборной в 2021 году 
войдут первые и четвертые 
номера в каждой возрастной 
категории, то есть те, кто в этих 
состязаниях показал лучшие 
результаты. К претендентам 
предъявляются серьезные тре-
бования, поэтому участников 
оценивают заслуженные тре-
неры, судьи и чемпионы мира 
по восточным боевым едино-
борствам.

– У нас сильный судейский 
корпус. Никаких спорных 
моментов и прецедентов не 
было, и, самое главное, сорев-
нования прошли без травм, –  
отметил Юрий Чалый.

Кроме реального боя, спорт- 
смены демонстрировали тех-
нику в ката. Это комплекс дви-
жений, которые выполняются 
в определенном ритме, по-
следовательности и за опреде-
ленное время. Здесь лучшими 
стали Ариадна Муратова и Ва-
силиса Лысая.

По итогам двух соревнова-
тельных дней кубок победите-
ля взяла сборная Муравленко, 
серебро – у команды Губкин-
ского, бронза досталась спор-
тсменам из Ноябрьска.
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